fcrieben werben muß; Aushilfen: Runftler wie Phibias,

Beifter wie Zacitus bieten fich bequem bar.

Überall ba, wo eine alte seste Überlieserung vorliegt, lasse man es bei dem Geschlecht fremder Länder, Berge, Flüsse, Denkmäler und prunke nicht an falscher Stelle mit Gelehrssamkeit. Im Deutschen heißt es nun einmal der Peloponnes, der Ossa, die Rhone, das Parthenon, gleichviel wie die fremde Sprache solche Wörter behandelt. Bei Tiber hat sich mit der Beit der durchgesetht — welch großer Gewinn!

9. Eigennamen, Titel, Mage

Bis ins 19. Jahrhundert wurden bie Gigennamen, fremde wie eigne, in ber Einzahl burchweg gebeugt, also auch im 8. und 4. Sall. Dan fprach und fchrieb: Goethe, Goethens, Boethen, Goethen (neben Goethe), Leffingen, Lengens, Bengen, Schillern, Bielanben. Goethens werben wir nicht mehr ichreiben; warum aber nicht wenigstens in folden Fällen, mo bie Beugeenbung bas fofortige Berftanbnis erleichtert, ja faft allein fichert, ju Goethen, Lengens, Lengen, Schillern jurudlehren? Wie glatt fließt "Lengens Jugend"; wie flar wird fogleich ,Schillern erichloß fich Goethe erft fpat'! neuerer Beit bat man biefe nutlichen Beugungen mit Recht wieder aufgefrijcht. Aber nicht ohne Not und Rugen altertumeln: in bem Sate Begraben will ich Cafarn, nicht ihn preifen' (M. B. Schlegel) ober in Rarln bem Fünften (Schiller) braucht man beute bas n nicht mehr. Bollends ein 2. Fall wie Briedrichens (in G. Sauptmanns Atlantis fur einen gang ,mobernen' Friedrich) ift Getue: es hat felbft im alteften Deutsch fein Griedrichens gegeben. Ber burchaus altertumeln will, follte einen Sochichein bon Sprachgeschichte haben.

Die Neigung bes Deutschen zum Aufgeben ber Beugung erkennt man so recht an bem Beispiel "Die Leiden bes jungen Berthers", wie Goethe schrieb; heute würde bies als veraltet

erfcheinen.

Für Namen mit Fürsten= und sonstigen Titeln gilt als Leitsat: im Zweiselfalle gebührt ber gebeugten Form — hier kommt zumeist ber Zweitsall in Frage — entschieden der Borzug. Hierin lieber ein wenig zu ftreng; die Läßlichkeit führt sehr leicht zu Schlampereien wie "Die Werke Friedrich bes Großen, die Zeit Wilhelm I.' Also: "die Käte des Kaissers Wilhelms des Zweiten"; und selbst "Kaisers Wilhelms des Zweiten"; und selbst "Kaisers Wilhelms des Zweiten Kegierung" darf nicht etwa als salsch gelten. Je enger Titel und Namen zu einem vertrauten Samtbegriff verwachsen sind, besto eher darf das s beim Titel sehlen: "Er war mit König Friedrichs Macht..., Kaiser Karls Genossen". So schon im Nibelungentied: künec Gunthöres wsp. Berner: "des Fürsten Bismarck Reden", aber: "Fürst Bismarcks Reden"; "des Feldmarschalls Hindenburg Siege", aber: "Feldmarschall Hindenburgs Siege".

Mit sonstigen Titeln steht es nicht anders: ,des Professons Mommsen Römische Geschichtet, aber: ,Professor Mommsens R. G. Dagegen ,des Professors Doktor Vischer Afthetik, ,Professor Doktor Vischers A.; ,das Buch des Herrn Ge-

heimrats Brofeffor(8) Doltor Rluge'.

Bei Abelsnamen waltet eine feine Scheidung in alte ober berühmte und in neue, gleichgültige; baneben wird unterschieden nach der Stellung des Zweitfalles. Der Werther Wolfgangs von Goethe, Wolfgang von Goethes Werther, der Parzival Wolframs von Cichenbach, Wolfram von Cichenbachs P.; Ulrich von Huttens Schriften; Göt von Berlichingens Lebensgeschichte, die Lebensgeschichte Göhens von Berlichingen; der Kosmos Alexanders von Humboldt, Alexander von Humboldts Kosmos. Aber sowohl: das Haus August von Müllers, wie: August von Müllers Haus. Über die Schwierigkeiten bei einem Abelsnamen wie Luise von Françoismuß und wird man sich leicht weghelsen: Luise von François (gesprochen: . . vas, was ja zur Bezeichnung des Zweitfalles genügt) Leste Reckenburgerin, oder: Die I. R. von L. d. Fr.

Unbegreislich ist der Aberglaube vieler sonst sprachlich gebildeter Menschen, besonders der Beitungsleute, daß Bücherund Beitungstitel unbeugdar bleiben dürsen oder gar müssen. Sie reden sich ein, man dürse sprachwidrig schreiben, wenn man nur Ansührungstrichelchen "" sehe. Niemand spricht: "In Schillers Die Jungsrau", aber gedruckt wird nur zu oft so. Wan genieße: "der dritte Akt von die Käuber, in Goethes Natürliche Tochter, der Ansang von Der Ming des Polytrates"! Ob gesprochen oder geschrieben oder gedruckt, in keinem Falle vergesse man, daß Sprache — Sprache ist, nicht Bapier, und rede sich nicht ein, daß solche Koheit getilgt

werbe, wenn sie nur das Auge, nicht das Ohr verlehe. "Ich habe dies in das Tageblatt gelesen; Die gestrige Nummer des Tageblatt, Das hat in der heutigen Ausgabe der Kölnische Beitung, des Allgemeiner Anzeiger gestanden" — braucht man einem gebildeten Leser noch erst zu beweisen, daß und warum das grundfalsch ist?